

Micción inapropiada en un gato macho castrado.

YOLANDA TRICIO TORIBIO

C. V. Las Gaunas.

Introducción

Se trata del típico caso de marcaje urinario atípico en el que las feromonas sintéticas F3 son de gran ayuda para la resolución clínica. En la clínica felina son muy frecuentes las consultas centradas en el depósito de orina en lugares inapropiados. Descubrir la etiología es siempre imprescindible si no queremos fracasar en el tratamiento, lo que posiblemente acarree la muerte o abandono del paciente.

Caso clínico

Ernie es un gato tipo persa, de capa negra, macho, de dos años y medio, muy dócil y obediente (sube solo a la mesa de exploración). Fué castrado en la pubertad, con ocho meses de vida. Tiene antecedentes de varios episodios de FLUTD, sin obstrucción y siempre de fácil resolución. Se presenta a consulta, según el propietario, por un nuevo FLUTD. La anamnesis resulta sospechosa porque orina en cantidad cerca de puertas y en la ropa de la familia (pareja y dos hijos adolescentes). La exploración no revela indicio de problema físico alguno, aunque le han recortado varios nudos de pelo de los costados. Se le informa al propietario de que en esta ocasión el gato no está orinando por una causa médica y se indaga sobre cambios en la vida familiar no hallando ninguno. Como tratamiento se receta buspirona y terapia comportamental (limpieza de las manchas, reclusión, más letrinas, etc.)

Al día siguiente se presenta el propietario desesperado: "llevan mucho tiempo con el problema, nunca va a dejar de hacerlo, quieren desprenderse de él ahora". Hace días que lo encierran en el patio cuando no salen de casa. Como no logró convencerlo de que no se trata de una enfermedad le propongo que se quede "hospitalizado" dos o tres días, e insisto en que algo se ha modificado en el entorno familiar.

Los dos días que está en la consulta no orina fuera de la letrina aunque tiene oportunidades, ya que le permito deambular mientras no estoy ocupada. En la siguiente entrevista el propietario me informa de que aunque él es quien cepilla al gato y se ocupa de él, es su mujer la persona favorita de Ernie. La mujer ha dejado de fumar hace poco y este hecho coincide en el tiempo con el problema. La relación entre ellos se ha deteriorado porque la mujer riñe al gato por orinarse fuera de sitio. Los propietarios toman ahora conciencia del problema real y asumiendo que tendrán que soportar alguna micción inadecuada deciden llevar a casa a Ernie.

La terapia propuesta consiste en prestar atención al animal (jugar, cepillar, acariciar) al menos diez minutos seguidos tres veces al día cada miembro de la familia, confinarlo en una habitación (no el patio ni el aseo) cuando la casa quede vacía, duplicar comedero, bebedero y letrina y aplicar Feliway una vez al día en lugares estratégicos fijos.

Cinco días después el gato permanece libre todo el día y no ha vuelto a orinar inapropiadamente para satisfacción de los propietarios.

Dos meses después Ernie ha orinado en dos o tres ocasiones, pero los dueños encuentran lógica su acción y no le dan mayor importancia.

Discusión

La orina fuera del lugar apropiado es siempre una gran preocupación para el dueño del animal. Si este comportamiento aparece antes de la castración es considerado normal. Sin embargo sabemos que el factor ansiedad es muy importante en la frecuencia de las micciones inadecuadas. Si el comportamiento aparece tras la castración es imprescindible diferenciarlo de otros posibles diagnósticos. Pero sucede que la irritación producida en la uretra por un marcaje excesivo puede resultar en FLUTD. Es posible que no todos los episodios de FLUTD de Ernie lo hayan sido originalmente. Algunos se resolvieron sin intermedio veterinario. El uso de feromonas F3 sintéticas tiene una doble base: un lugar marcado con F3 no se marca con orina y a la vez los lugares marcados con F3 proporcionan un ambiente psíquico distendido, reduce el estrés.

Bibliografía

- 1 Xavier Manteca Etiología Clínica Veterinaria del Perro y del Gato. Multimédica
- 2 Benjamin L. Hart, Lynette A. Hart. Canine and Feline Behavioral Therapy. Williams & Wilkins
- 3 Landsberg, Hunthausen, Ackerman. Manual de problemas de conducta del perro y del gato. Acribia

